

La relation se propose de présenter l'expérience de la première fraternité latinoaméricaine des Petits Frères de l'Évangile, dans le nord-est de l'Argentine, entre 1960 et 1969, avec un focus particulier sur la parabole du prêtre italien Arturo Paoli. Personnalité charismatique, insérée précocement dans les réseaux d'un inquiet catholicisme postconciliaire dans le contexte de croissante radicalisation politique de l'Argentine des années 60, le religieux italien est en fait devenu l'un des référents les plus influents pour prêtres, religieux(euses) et laïcs en quête de changement et fortement attirés par sa capacité particulière à décliner contemplation et mobilisation sociale ; un militantisme catholique enclin à un *compromiso* radical avec les pauvres, prélude dans certains cas à un passage successif vers un engagement avec le péronisme d'orientation *montonera*. À partir de l'étude d'une documentation épistolaire considérable et inédite, on cherchera à retracer, d'une part, l'insertion progressive de Paoli dans la constellation *tercermundista* argentine des années 60 ainsi que son élaboration précoce d'une perspective libératrice tant sur le plan pastoral que spirituel ; de l'autre, le rôle décisif qu'il a joué, par le biais de son réseau d'amitiés transocéaniques, dans le développement d'une attention et d'une mobilisation pour l'Amérique latine et ses Églises par des secteurs importants du catholicisme italien.